

# Messe du dimanche 6 août 2023 (Transfiguration du Seigneur)

Dimanche de la Transfiguration du Seigneur années A

→ Ce chapitre nous donne le récit d'une vision nocturne un peu étrange reçue par le prophète Daniel, puis des explications que lui donnent un des personnages présents

→ La liturgie de ce dimanche nous donne à méditer 4 des 28 versets du Livre de Daniel

## Première Lecture (Dn 7, 9-10.13-14)

« Son habit était blanc comme la neige »

→ L'extrait du jour concentre notre attention sur les deux personnages principaux : le Vieillard, et le "Fils d'homme".

La nuit, au cours d'une vision, moi, Daniel,

<sup>9</sup>Je continuai à regarder :

des trônes furent disposés, et un Vieillard prit place ;

Son habit était blanc comme la neige,

et les cheveux de Sa tête, comme de la laine immaculée ;

Son trône était fait de flammes de feu, avec des roues de feu ardent.

→ Qui est ce "Vieillard" vêtu de blanc immaculé sinon l'Eternel Lui-même ?

→ ...n'est-elle pas faite d'un peu tout cela ?

<sup>10</sup>Un fleuve de feu coulait, qui jaillissait devant Lui.

Des milliers de milliers Le servaient,

des myriades de myriades se tenaient devant Lui.

→ Quel est donc ce "feu" dont est fait le Trône et ses "roues", qui "jaillit" et "coule" ? Un feu qui réchauffe et éclaire sans rien consumer ?

→ Or la gloire de Dieu...

Le tribunal prit place

et l'on ouvrit des livres.

→ Jugement dernier ?

→ Le feu est fait de 3 couleurs très évocatrices (Bing) :  
- Rouge ; amour, passion, chaleur, désir, vitalité  
- Orange : bonheur, chaleur, enthousiasme, créativité.  
- Jaune : chaleur, énergie, gaieté, optimisme, bonheur.

<sup>13</sup>Je regardais, au cours des visions de la nuit,

et je voyais venir, avec les nuées du ciel,

comme un Fils d'homme ;

Il parvint jusqu'au Vieillard, et on Le fit avancer devant Lui.

→ Celui qui est venu nous sauver...

<sup>14</sup>Et il Lui fut donné domination, gloire et royauté ;

tous les peuples, toutes les nations et les gens de toutes langues Le servirent.

→ ...est aussi un Roi que je suis moi aussi invités à "servir" !

Sa domination est une domination éternelle, qui ne passera pas,

et Sa royauté, une royauté qui ne sera pas détruite.

→ Il me "dominera" toujours et de très loin, alors autant me mettre tout de suite...

– Parole du Seigneur.

→ ...du côté ce deux à qui Il partagera tout de Sa gloire !!

→ ...mais "justice et droit" Son seul appui !

→ La liturgie nous donne 6 des 12 versets du psaume 96... On trouvera ici [entre crochets] les 6 autres versets.

→ Lui qui est Lumière est présent partout jusque dans les ténèbres

**Psaume** Ps 96 (97), 1-2, 4-5, 6.9

R/ <sup>1a.9a</sup>Le Seigneur est roi, le Très-Haut sur toute la terre

<sup>1</sup>Le Seigneur est roi ! Exulte la terre !

Joie pour les îles sans nombre !

<sup>2</sup>Ténèbre et nuée L'entourent, justice et droit sont l'appui de Son trône.

→ Qui ne désirerait pas profiter du "fleuve" de feu qui coule du Trône de ce roi, et être ainsi rempli...

- d'amour, de passion, de chaleur, de désir, de vitalité,  
- de bonheur, d'enthousiasme, de créativité,  
- d'énergie, de gaieté, d'optimisme, de bonheur ?

→ Oui, exultons !

→ Ce que consume le feu qui coule devant Lui ?

<sup>3</sup>Devant Lui s'avance un feu qui consume alentour Ses ennemis.

→ ...le doute...

→ ...et aussi les œuvres et projets dirigés contre Lui !

<sup>4</sup>Quand Ses éclairs illuminèrent le monde, la terre Le vit et s'affola ;

→ Des "éclairs" de Ta présence parviennent à tous...

→ ...mais ils suscitent surtout...

→ ...la peur de Toi !

<sup>5</sup>Les montagnes fondaient comme cire devant le Seigneur, devant le Maître de toute la terre.

→ ...ce que Tu attends : qu'on voie aussi Ta "gloire"...

<sup>9</sup>Tu es, Seigneur, le Très-Haut sur toute la terre : Tu domines de haut tous les dieux.

<sup>6</sup>Les cieux ont proclamé Sa justice, et tous les peuples ont vu Sa gloire.

→ ...qu'on oublie sa "vanité"...

[<sup>10</sup>Hâissez le mal, vous qui aimez le Seigneur, car Il garde la vie de Ses fidèles et les arrache aux mains des impies.

<sup>7</sup>Honte aux serviteurs d'idoles qui se vantent de vanités !

→ ...et qu'on entre dans Ta joie...

<sup>11</sup>Une lumière est semée pour le juste, et pour le cœur simple, une joie.

A genoux devant Lui, tous les dieux !

[<sup>8</sup>Pour Sion qui entend, grande joie !

→ Car un lien d'amour avec chacun = Ta joie !

<sup>12</sup>Que le Seigneur soit votre joie, hommes justes ; rendez grâce en rappelant Son Nom très saint.]

→ ...en commençant par celui qui est en nous !!

→ ...mais "hâissons" le mal !

→ Aimons le Seigneur et ceux qu'Il nous donne près de nous pour que nous les aimions...

→ Avant ce passage, après un 1<sup>er</sup> verset de salutation, 14 versets de prière et d'exhortation pour que soient "accordées en abondance"...

→ ..."la grâce et la paix" (du Seigneur) par "la vraie connaissance de Dieu et de Jésus notre Seigneur"

→ Pierre fait ce récit pour nous "tenir éveillés" par ses "rappels".

→ Après ce passage, 2 versets seulement...

→ La liturgie de ce dimanche nous donne 4 des 21 versets du chapitre 1<sup>er</sup> de la 2<sup>e</sup> Lettre de St Pierre Apôtre...

**Deuxième Lecture** (2 P 1, 16-19)

« Cette voix venant du ciel, nous l'avons nous-mêmes entendue »

Bien-aimés, → L'apôtre Pierre insiste sur l'authenticité de son récit de la Transfiguration...

→ ...ils sont donnés ici [entre crochets].

<sup>16</sup>Ce n'est pas en ayant recours à des récits imaginaires sophistiqués que nous vous avons fait connaître la puissance et la venue de notre Seigneur Jésus Christ, mais c'est pour avoir été les témoins oculaires de Sa grandeur.

→ Les mots ne sont pas imaginés pour convaincre !

<sup>17</sup>Car Il a reçu de Dieu le Père l'honneur et la gloire quand, depuis la Gloire magnifique, Lui parvint une voix qui disait : « Celui-ci est mon Fils, mon bien-aimé ; en Lui j'ai toute ma joie ».

<sup>18</sup>Cette voix venant du ciel, nous l'avons nous-mêmes entendue quand nous étions avec Lui sur la montagne sainte.

<sup>19</sup>Et ainsi se confirme pour nous la parole prophétique ; <sup>19a</sup>(...) le message des prophètes a pris pour nous une force nouvelle

Bible des Peuples

vous faites bien de fixer votre attention sur elle, comme sur une lampe brillant dans un lieu obscur jusqu'à ce que paraisse le jour et que l'étoile du matin se lève dans vos cœurs.

→ Cette autre traduction me semble plus claire.

[<sup>20</sup>Car vous savez cette chose primordiale :

→ D'où l'intérêt pour nous chrétiens...

pour aucune prophétie de l'Écriture il ne peut y avoir d'interprétation individuelle,

→ ...de relire les prophètes de l'Ancien Testament !

<sup>21</sup>puisque ce n'est jamais par la volonté d'un homme qu'un message prophétique a été porté : c'est porté par l'Esprit Saint que des hommes ont parlé de la part de Dieu.]

– Parole du Seigneur.

<sup>7c</sup>Celui-ci est mon Fils, mon bien-aimé : écoutez-Le ! **Marc 9**

<sup>17c</sup>Celui-ci est mon Fils, mon bien-aimé ; en Lui j'ai toute ma joie. **2 Pierre 1**

Acclamation (Mt 17, 5)

Alléluia. Alléluia. → Quatre auteurs bibliques rapportent ces paroles du Père... elles sont proches

Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui je trouve ma joie : écoutez-Le !

<sup>35b</sup>Celui-ci est mon Fils, Celui que j'ai choisi : écoutez-Le ! **Luc 9**

Alléluia.

**Mathieu 17** <sup>5c</sup>Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui je trouve ma joie : écoutez-Le !

→ Nous est donné ici le début de Mathieu 17...

→ Après cela, les 3 disciples interrogent Jésus sur Elie

→ Puis on Lui présente un malade...

**Évangile** (Mt 17, 1-9)

« Son visage devint brillant comme le soleil »

→ ...que les autres apôtres n'avaient pas pu guérir

<sup>1</sup>Jésus prend avec Lui Pierre, Jacques et Jean son frère, et Il les emmène à l'écart, sur une haute montagne.

→ Dans sa vision, Daniel ne voyait pas le visage du Vieillard...

<sup>2</sup>Il fut transfiguré devant eux ; Son visage devint brillant comme le soleil, et Ses vêtements, blancs comme la lumière.

→ Ensuite Jésus annonce à tous Ses apôtres Sa Passion et Sa Résurrection.

→ Enfin on demande à Jésus de payer l'impôt du Temple, qui envoie Pierre trouver de quoi payer pour eux deux.

<sup>3</sup>Voici que leur apparurent Moïse et Élie, qui s'entretenaient avec Lui.

<sup>4</sup>Pierre alors prit la parole et dit à Jésus :

« Seigneur, il est bon que nous soyons ici ! Si Tu le veux, je vais dresser ici trois tentes, une pour Toi, une pour Moïse, et une pour Élie. »

→ ...et il n'entendait pas Sa voix mais les 3 apôtres ont eu tout cela

<sup>5</sup>Il parlait encore, lorsqu'une nuée lumineuse les couvrit de son ombre, et voici que, de la nuée, une voix disait :

→ Pierre souhaite prolonger ce moment de grande grâce...

→ ...mais cela ne leur est pas donné.

« Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui je trouve ma joie : écoutez-Le ! »

<sup>6</sup>Quand ils entendirent cela, les disciples tombèrent face contre terre et furent saisis d'une grande crainte.

→ Les 3 disciples sont "saisis d'une grande crainte"...

<sup>7</sup>Jésus s'approcha, les toucha et leur dit : « Relevez-vous et soyez sans crainte ! »

→ ...mais l'heure est à la douceur de Jésus qui s'approche, les touche...

<sup>8</sup>Levant les yeux, ils ne virent plus personne, sinon Lui, Jésus, seul.

<sup>9</sup>En descendant de la montagne, Jésus leur donna cet ordre :

→ ...pour les conforter et les reconforter : c'est bien Lui le Seigneur et eux Ses proches amis

« Ne parlez de cette vision à personne, avant que le Fils de l'homme soit ressuscité d'entre les morts. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Les 3 disciples aimeraient, comme le fit Daniel, écrire ce qu'ils ont vu et entendu pour en témoigner...

→ Maintenant, nous aussi, écoutons-Le, levons-nous, sans peur de parler de Lui !

→ ...et les 2 autres évangélistes dits "synoptiques" (Luc et Mathieu) auront aussi pleine connaissance de ce récit, jusqu'à pouvoir l'écrire à leur tour.

→ ...Pierre le fera, directement et via l'évangéliste Marc dont il fut proche...

## **Homélie de la messe de 11h à Souvigny**

*Père Marminat, curé de la paroisse et recteur du sanctuaire*

En cette fête de la Transfiguration, nous venons d'entendre la voix de Dieu Lui-même [dans la 2e lecture et dans l'évangile].

Nous avons peut-être d'abord été un peu déroutés par la forme du Livre de Daniel, mais ce qui y est révélé d'important, c'est une bonne nouvelle : [dans notre monde où nous voyons tant de violence] viendra un Jugement de Dieu qui va y établir un règne éternel. [Et le psaume nous précise à propos de notre Seigneur qui "est Roi, le Très Haut sur toute la terre" : certes, "ténèbre et nuée L'entourent", mais "justice et droit sont l'appui de Son Trône".]

Ensuite nous avons eu le témoignage de l'apôtre Pierre, et qui insiste sur l'authenticité de ce qu'il a vécu (avec deux autres apôtres), du coup quand il dit : "cette voix venue du Ciel, nous l'avons nous-mêmes entendue", nous pouvons dans la Foi nous aussi nous mettre dans ce "nous" !

La "montagne" représente la possibilité d'une rencontre en face-à-face avec Dieu. On pense aux récits de Moïse puis d'Élie devant rejoindre et escalader la montagne pour y entendre la voix du Seigneur.

Du récit de la Transfiguration on retient la voix du Père qui se fait entendre ["Celui-ci est mon Fils bien-aimé ; en Lui j'ai toute la joie."] Mais on oublie le visage resplendissant de Jésus, à tel point que Pierre serait bien resté là à Le contempler.

Bien sûr, entendre la Parole du Christ comme nous le faisons à chaque messe dans l'évangile, c'est particulièrement important pour nous. Même en période de vacances, il nous faut bien l'écouter, or pour cela il faut la relire attentivement, et même la méditer ! [cette parole, comment avais-je pouvoir la vivre dans ma vie concrète ?] En effet, en tant que disciples du Christ, nous devons prendre très au sérieux Sa Parole.

Après cela, nous essayons de comprendre l'enseignement de Jésus, de le vivre, d'en témoigner, voire de l'enseigner. Vous le voyez bien, beaucoup autour de nous veulent nous entraîner sur des chemins bon pas de vie mais de perte. Alors nous, écoutons la Parole du Seigneur et suivons Ses chemins !

Dans ce récit évangélique je vois deux moments importants : la montée vers le sommet de la montagne... et la redescente. La montée [car les appels du Seigneur à Le chercher sur Sa montagne en y grimant avec Lui sont importants pour notre vie avec Lui], et la redescente [pour discerner comment agir avec Lui dans notre vie dans le monde]. Avons-nous tous chez nous un petit oratoire pour avoir chaque jour un temps de cœur à cœur avec le Seigneur ?

Mais nous sommes invités d'abord à Le rejoindre dans Sa Parole... une Parole qui nous est donnée aussi pour être partagée : nous accueillons le Seigneur dans notre cœur et dans notre vie, et nous le partageons !

Dans 9 jours nous fêtons la Vierge Marie, or elle ne cesse de nous demander d'écouter la Parole de son Fils... et de nous aider à la comprendre ! Et nous ne pourrons vraiment la transmettre que si nous la comprenons en la vivant ! Alors, avec Marie, écoutons le Seigneur avec attention ! Amen.

### **Méditation de Prier au Quotidien**

*Sainte Hildegarde de Bingen (1098-1179), extraits*

Voilà ce que te montre le Visage que tu contemples [celui du Christ] ; cette figure symbolise l'Amour du Père céleste. Elle est l'amour : dans le mystère de Ses dons, elle est la merveille d'une insigne beauté. Voilà pourquoi ce visage est d'une telle beauté et d'une telle clarté : c'est celui de l'éternelle beauté, de l'éternelle clarté. Il te serait plus facile de contempler le soleil que de contempler ce visage !

